

qui s'étend notamment dans le continent sud-américain où il compte de nombreux disciples.

C'était un professeur remarquable, doué d'un sens didactique très sûr et d'un enthousiasme communicatif. Atteint par la maladie, il fut admis à l'éméritat de 1^{er} janvier 1959.

Il était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

François CLOSSET.

François CLOSSET meurt à Etterbeek, le 15 décembre 1964.

Docteur en philosophie et lettres de l'Université de Liège en 1923, il se consacre immédiatement à l'enseignement des langues germaniques dans divers établissements du Pays. Il se voit confier, en 1934, la chaire de méthodologie spéciale des langues germaniques de l'Université de Liège et en 1939, l'orthophonie des langues germaniques et les exercices philologiques sur le néerlandais.

De nombreux articles témoignent de sa connaissance étendue et profonde des littératures européennes. Il s'oriente plus spécialement vers l'étude des lettres néerlandaises auxquelles il consacre des chroniques régulières, notamment dans la *Revue des Langues Vivantes* qu'il fonde en 1935 et dont il assurera pendant trente ans la publication ininterrompue. Passionné de talent vrai, il se lie avec de nombreux auteurs dont il fait connaître les œuvres par des études, monographies, traductions. Il est nommé professeur ordinaire en 1942 et succède au Professeur R. VERDEYEN à la chaire d'histoire approfondie de la littérature néerlandaise et d'exercices philologiques sur le néerlandais, partie littéraire, en 1950.

Profondément humain, il se montre soucieux de la

personnalité de ses étudiants dont il favorise sans cesse l'enrichissement. Dans sa *Didactique des Langues Vivantes*, où il rassemble ses conceptions méthodologiques en une synthèse magistrale, nous retrouvons le caractère profondément humaniste de son enseignement. La connaissance des jeunes et le souci de leur formation dont il a fait preuve en tant que directeur-fondateur de la Fondation La Jeunesse Belge à l'Étranger le désignent à la présidence de la Fédération Internationale des Organisations d'Échanges Scolaires, de la Commission pour les Mouvements de Jeunesse de l'U.N.E.S.C.O. et, pendant plusieurs années, à celle du Conseil National de la Jeunesse. Il est membre de la Commission Nationale pour l'Enseignement de la Seconde Langue, Président fondateur de l'Association des Professeurs de Langues Vivantes de Belgique, ce qui le maintient en contact avec bon nombre de ses anciens étudiants. L'Association Internationale des Professeurs de Langues Vivantes le choisit comme président d'honneur. Membre de la Commission Nationale de l'U.N.E.S.C.O., il fait partie des commissions mixtes pour l'application des accords culturels avec le Grand-Duché de Luxembourg, les Pays-Bas, la Norvège, le Danemark.

Brutalement, la mort interrompt les projets toujours renouvelés de François CLOSSET dont ni les épreuves, ni la guerre, ni la maladie n'avaient pu entamer l'activité inlassable.

Son départ laisse à l'Université un vide que tous ses amis, ses collaborateurs, ses élèves ressentent profondément.

Il était Grand Officier de l'Ordre de Léopold II.

L'Université déplore également la perte

— d'un assistant :

Camille LEMAITRE, de la Faculté des Sciences.